

L'inégalité est plus fréquente encore dans l'*emphysème compliqué de bronchite chronique*. Nous en avons recueilli onze observations. Nous devons toutefois faire remarquer que dans cette affection le symptôme est d'une grande variabilité.

En effet, chez les vieillards observés, nous l'avons surtout constaté pendant les périodes de crises. Il n'est pas rare chez ces malades de voir les pupilles alternativement inégales; quelquefois même à cette inégalité succède un myosis double.

Si l'on interroge le malade, il se plaint parfois de diplopie, de mouches volantes, points brillants, nuages devant les yeux, signes qu'on retrouve d'ailleurs dans le brightisme et dans la plupart des états humoraux toxiques.

Cette extrême variabilité dans les symptômes oculaires souffre cependant quelques exceptions, car dans 3 cas de bronchite nous avons vu l'inégalité pupillaire persister pendant plusieurs mois, sans changer de côté.

Sur 120 cas de *tuberculose pulmonaire* suivis pendant un mois au minimum, nous avons rencontré 26 fois l'inégalité pupillaire.

Dans un mémoire du 23 mai 1902, M. Souques en avait déjà relaté 3 cas. Récemment, cet auteur a confirmé, par allusion, ses observations antérieures, lors d'une discussion à la Société médicale des hôpitaux sur les amygdalites accompagnées d'inégalité pupillaire. M. Souques considérait le signe qui nous occupe comme une manifestation spéciale à la tuberculose du sommet; il invoquait le rapport de cette région avec le sympathique qui, excité directement ou par l'intermédiaire d'un ganglion, provoquerait ainsi l'inégalité. D'après nos observations la localisation de la bacillose au sommet n'est pas la condition nécessaire de l'inégalité; toutes les variétés de phtisie pulmonaire nous ont paru capables de la provoquer. Néanmoins, lorsqu'on soupçonne une bacillose au premier degré, la constatation d'une inégalité pupillaire peut être invoquée à titre de présomption. Mais plus souvent, nous l'avons remarquée à la période d'infiltration.

La persistance du symptôme chez le tuberculeux est remarquable: l'inégalité peut durer plusieurs mois consécutifs. Nos observations n'ont pas encore porté sur un temps assez long pour avoir la certitude qu'il dépasse une année.

Nous avons constaté parfois des rémissions dans le symptôme,